

**E**n 1995 la Fundación Konrad Adenauer le encargó al historiador Cristián Garmurri la elaboración de una biografía del ex Mandatario Eduardo Frei Montalva. "Se me planteó un trabajo serio, que no convirtiera al Presidente Frei en un relato. En definitiva, que lo mostrara en su grandeza y fragor", precisa durante la conversación que sostuvo con El Día de La Serena en su oficina de la Dirección del Instituto de Historia de la Universidad Católica. La publicación apareció recientemente en dos tomos con el sello de la Editorial Aguilar.

*"Se ha sostenido que terminado el libro usted tuvo diferencias con la Fundación Frei..."*

"Eso es efectivo. Al terminar el libro en agosto de 1998 presenté los borradores a la fundación que es la que me había encargado la biografía y tuve algunos problemas con ciertas capítulas de la vida de Frei".

*"A qué obedecían esos diferentes?"*

"A cierta adhesión de algunas personas por una idea de que la biografía es una especie de estima. Pero no es así. Todas las biografías modernas inclinan a los historiadores con sus hechos y sombras. Y ese, finalmente, percibí. Adicionalmente, el contrato establecía claramente mi responsabilidad en el texto".

#### EL HOMBRE Y LA ÉPOCA...

*"Qué destacaría como lo modular del gobierno de*

**CRISTIÁN GAZMURI**

# "Los últimos años de Frei fueron muy tristes por lo que pasaba en el país"

La aparición del libro "Eduardo Frei Montalva y su época" ha levantado polvareda. La publicación, según el autor, fue demorada más de un año por la fundación que perpetúa su memoria.



"El gobierno de Frei ha sido muy discutido", precisa Cristián Garmurri.

*Presidente Frei Montalva?*

"El régimen de Frei ha sido muy discordio. La derecha no le

perdonó la Reforma Agraria. Si tuviera que hacer un balance de su gestión, destacaría la chate-

zación del cobre, la promoción popular; la reforma educacional, el plan de obras públicas y el plan de vivienda. Sin embargo, estimo que lo más exitoso de esto es lo relativo a la educación. Cuando asume Frei existe en Chile alrededor de un once por ciento de analfabetismo y cuando dejó el gobierno ha bajado a un cuatro y medio por ciento".

*Criticas del gobierno de Frei sostenían que durante esa época se sembraron los oídos que desembocaron en la crisis de 1973...*

"Creo que esa espiral de oívidades se habrá desatado de todos modos. Tampoco podemos desconocer que Frei permitió una revolución en libertad y eso en rigor significaba profundos cambios estructurales de la sociedad chilena, con todo lo

que ello implica. Sin embargo, para mí resulta claro, que las divisiones venían de antes".

*¿Desde cuándo?*

"Desde cuando la izquierda empieza a radicalizarse después de la revolución cubana. Es claro que durante el gobierno de Frei ese proceso se empieza a acelerar y que durante la gestión de Allende convertiría a Chile en dos sectores irreconciliables".

Entrando en el ámbito médica, señala que Frei le trajo和平 a los tambones: "Arrancaba desparvo". Y agrega otras frases: "Fue un hombre brillante, poseedor de una biblioteca impresionante en que se aprecia el subrayado de los libros. El trabajaba con cada uno de sus textos. Creo, además, que fue un notable cráfer", precisa el historiador. Garmurri relata otra historia que refleja a Frei: "Una ocasión invité a Mario Moreno, Cantinflas, a tomar un baño en el Palacio de Cerro Castillo, en Viña del Mar, mientras que a la misma Isabel de Inglaterra se le había invitado en su particular".

**UNA MUERTE EXTRAÑA**

Fa los primeros años del gobierno militar, Frei falleció en una ocasión a Cristián Garmurri para invitarlo a tomar un baño sorprendido de la llamada y él me señaló que había leído mi libro "Perspectiva de Alberto Edwards". "Fue un encuentro muy grato en que Frei tenía claro lo que quería transmitir el pulso intelectual. Fue la única vez que conversé con él. La última vez que lo vi estaba grave en la Clínica Santa María. Tocas las

noches se quedaba allí y una noche me llamó Enrique Krause para pedírmelo que lo acompañara en una de esas ocasiones. Para mí fue impensable visitar tan cerca de un hombre que adoraba".

*Se especuló mucha en torno a la muerte de Frei...*

"Efectivamente. Se trataba de una operación en que la posibilidad de muerte era cercana al cero por ciento. Frei salió de la oposición y se envió a su casa a los dos o tres días tiene dificultades digestivas. Lo examinan y se advierte una adhesión en el intestino. Se le opera nuevamente y queda bien aparentemente. Al día siguiente se advierte que la presión le ha bajado prácticamente a cero y decide practicarle una nueva intervención. Le hacen una laparotomía general en la cavidad intestinal. Pasa él no se recuperó y sobre una cuarta intervención. Finalmente murió, no por la infección, sino por el cuadro general de insuficiencias... y quedan las interrogantes: ¿cómo pudo haberla afectado una infección tan rebelde en la mejor clínica del país y con las mejores médicos? No tengo pruebas que dejen en evidencia la participación de terroristas por vía en la muerte de Frei, pero no cabe duda que su muerte fue sospechosa".

*Frei apoyó el movimiento militar de 1973?*

"Lo justificó, pero no lo apoyó. Después del 11 lo dije en una entrevista que le dio al diario ABC de Madrid y en la carta que le envió a Mariano Rumor".

*Es efectivo que el expresidente apoyó el movimiento militar de 1973?*

"Eso no está claro. Yo creo que no pensaba en la larga duración del gobierno militar y creía que de producirse nuevas elecciones él sería el líder natural y muy probable Presidente de la República".

*¿Cree que le pidió escribir esa carta a Mariano Rumor?*

"Sí. Y mucho. Fue un gran costo político para él".

*¿Cómo fueron los últimos días de Frei?*

"Sus últimos días fueron muy tristes por lo que pasaba en el país".

Mario Rodríguez Ordóñez

## Neruda, premio Nobel de literatura [artículo] P. R.

Libros y documentos

### AUTORÍA

P. R.

### FECHA DE PUBLICACIÓN

1971

### FORMATO

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Neruda, premio Nobel de literatura [artículo] P. R.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile